

PRESENTACIÓN

Dossier: “Feminismos y disidencias sexogenéricas en la Argentina: Genealogías, imaginarios políticos y (de)construcciones de lo común”¹

La articulación entre las luchas de los feminismos y de lo que hoy se nombra como disidencias sexogenéricas no es nueva en nuestro país. La expresión de agendas convergentes entre ambos actores sociales en realidad responde a un largo y complejo proceso de inscripción colectiva que resulta cada vez más necesario rastrear, indagar, comprender.

Si nos situamos en la historia política reciente de la Argentina, desde la década del setenta podemos reconocer diversas formas de inscribir disputas por la “igualdad”, la “inclusión”, o las “diferencias” en la matriz de relaciones de opresión configuradas bajo los códigos del patriarcado, el capitalismo y la heteronormatividad. Esto no significa, sin embargo, que esas luchas se hayan articulado desde las mismas narrativas o imaginarios de justicia. Por el contrario, las historias de los feminismos y las disidencias sexogenéricas están hechas de encuentros, pero también de tensiones y conflictos en torno al objeto de disputa, las tácticas y estrategias de lo posible y los horizontes de emancipación. Esta historia, que podemos entender como pluriversal, trae consigo la desafiante tarea de poder aventurarnos en lecturas a contrapelo de ella misma que nos permitan evidenciar ese conjunto conflictivo de sentidos y prácticas que estos colectivos han disputado históricamente, no sólo con la sociedad, sino también con sus propias filas: entre activismos y militancias más institucionales o autónomas, movimientistas o partidarias, entre prácticas identitarias más o menos diversas o disidentes, cis o trans, sólo por referir algunas.

En la actualidad, el devenir masivo de las manifestaciones de la revuelta feminista y sexodisidente da cuenta de un cambio de condiciones para los activismos. Hoy es posible advertir cómo el encuentro entre los feminismos y los activismos LGBTINB+ nunca ha sido unívoco y lineal, sino siempre atravesado por múltiples lenguajes, tradiciones políticas, cosmovisiones y estrategias de alianza según los contextos. Desde el #NiUnaMenos en adelante, y año tras año en las Marchas del Orgullo y los Encuentros Plurinacionales de Mujeres, Lesbianas, Trans, Travestis, Intersex y No Binaries, se multiplican las organizaciones y sectores políticos y sociales interpelados por los feminismos y los activismos sexogenéricos y, al mismo tiempo, es

¹ Propuesta y escrita en colectivo por dos grupos de investigación del (FemGeS): “Sexualidades, violencias y derechos en Córdoba”, coordinado por Paola Bonavitta y Gabriela Bard Wigdor; y “Activismos sexo-genéricos y feministas en la Córdoba del nuevo Milenio: hacia la redefinición de los horizontes comunitarios”, coordinado por Natalia Martínez Prado y Virginia Morales.

el propio movimiento feminista y sexodisidente el que se enfrenta a sus propias interpelaciones y repreguntas. Este nuevo escenario muestra con mayor nitidez la pluralidad de imaginarios políticos colectivos y formas de construir lo común. Además de los activismos históricos, hoy reconocemos feminismos populares, transfeminismos, feminismos peronistas, feminismos comunitarios, feminismos del Abya Yala, feminismos villeros, feminismos sindicales, entre tantos otros. Cada uno de ellos apuesta por un proyecto político en singular, poniendo en primer plano su inscripción territorial, partidaria, ideológica, organizacional, epistemológica, identitaria, corporal, cultural. En ese marco, nos preguntamos: ¿Qué tipos de transformación habilitan estas plurales formas de organizar los activismos? ¿En qué aspectos dialogan y se encuentran con los activismos históricos y en dónde los tensionan? ¿Cómo esas formas van tramando identidades compartidas y, al mismo tiempo, diferenciadas de otras? ¿De qué tradiciones políticas, intelectuales o movimientistas se nutren? ¿De qué manera la apropiación de esas tradiciones habilita narraciones sobre el pasado e intervenciones sobre el presente? ¿Qué construcciones de lo común cuestionan y qué vidas en comunidad figuran?

En esta nueva edición de la revista *Polémicas Feministas* invitamos a colaborar en este *dossier* con investigaciones, reseñas, reflexiones colectivas dirigidas a comprender la creciente complejidad de nuestros vínculos políticos como activistas, su potencia y limitaciones. En particular, nos interesa dar a conocer indagaciones centradas en activismos y luchas específicas que, en sus diferentes localizaciones, puedan comenzar a dar algunas respuestas a los interrogantes planteados. Investigaciones que reflexionen sobre cómo se ponen en juego los imaginarios políticos disímiles, cómo se producen nuevas figuraciones de mundo, nuevos horizontes comunitarios.